



acción  
ecológica

AF  
AMAZON FRONTLINES



Fundación  
Alejandro  
Labaka



## Comunidades en la Parroquia Pompeya afectados por cuatro derrames de Crudo por parte de EP Petroecuador en menos de un mes



*Foto: Derrame de crudo en un estero de la comunidad de San Antonio, parroquia Pompeya. El estero desemboca en el río Jivino, que conecta con el río Napo. (-0.370513°, -76.690867°)*

En menos de un mes, en la comunidad Kichwa de San Antonio, parroquia Pompeya, Orellana, se presentaron cuatro derrames de crudo debido a un oleoducto defectuoso correspondiente a la estación Yanaquincha y que llega a la estación central CPF bloque 15 operado por la empresa Petroecuador.

Integrantes de la comunidad San Antonio, que se ubica en la carretera de Limoncocha, informaron que los 4 derrames ocurrieron entre el 27 de mayo y 17 de junio, generando impactos ambientales aproximadamente a **500 personas de la comunidad y a la cuenca del río Napo**. Los 4 derrames se produjeron en un tramo de tubería de menos de un kilómetro de longitud como consecuencia de la obsoleta y dañada tubería de 24 pulgadas. La falta de atención por parte de EP Petroecuador y del Ministerio de Energía y Minas es un testimonio del estado físico de los tubos que se encuentran expuestos, oxidados y llenos de parches.

Estos no son los primeros derrames de petróleo en esta zona. En el mes de octubre se produjo la rotura de una tubería de aproximadamente 12 pulgadas que transportaba petróleo contaminando a la Comunidad Kichwa San Antonio y población cercana<sup>1</sup> Sin que hasta la fecha se haya remediado y reparado el entorno y afectados. Los pobladores reportan que todas las fuentes de agua están contaminadas, los pescados en el río saben a petróleo, los suelos de sus fincas están contaminados, sus cultivos de maíz, yuca y cacao están dañados y en las semanas

1

<http://agenciaecologista.info/2020/11/05/derrame-de-petroleo-afecta-a-comuna-kichwa-en-pompeya-orellana/>



acción  
ecológica

AF  
AMAZON FRONTLINES



Fundación  
Alejandro  
Labaka



posteriores al derrame, muchos de los niños se han enfermado debido a la contaminación de las fuentes de agua potable.

La contaminación por petróleo tiene graves efectos en la salud uno de ellos el cáncer. Hasta diciembre de 2023 se registraron 531 casos de cáncer en las provincias amazónicas y petroleras de Sucumbíos y Orellana, afectando prevalentemente a mujeres, siendo los cánceres más frecuentes los de mama y cuello uterino. En diciembre de 2023 en el Cantón Joya de los Sachas se registraron 119 casos confirmados de cáncer. La nacionalidad Kichwa, el grupo indígena afectado por estos derrames, es el segundo más afectado por esta enfermedad

Además, según el Plan de Desarrollo y Ordenamiento Territorial del Cantón Joya de los Sachas una parte significativa del suelo en los lugares donde se han dado los derrames petroleros, se destina a actividades como la ganadería y diversos tipos de cultivos. Sumando el suelo utilizado para la producción de pasto, el total de suelo utilizado por las comunidades del cantón para la producción de recursos alimentarios alcanza el 62%. La salud alimentaria de estas personas se ve amenazada por el riesgo continuo de derrames de petróleo debido al círculo que se genera entre contaminación, suelos y producción de alimentos

Los moradores indican que existe una falta de atención, compensación y remediación por parte de EP Petroecuador, que en estos últimos derrames ha entregado tanques de agua que solo sirven para 3 días, dejando a los pobladores sin agua potable hasta la próxima visita, que fue hace más de 15 días. La comunidad se siente abandonada por el Estado ecuatoriano. Las 50 personas que viven en las inmediaciones del derrame de crudo son las más vulnerables y las que reciben menor apoyo. Los moradores siguen sin agua para lavar su ropa, bañar y tomar. Según la comunidad, EP Petroecuador les dijo que no recibirán beneficios porque no cuentan con tierras registradas a sus nombres desconociendo el derecho a la posesión ancestral de territorios que tienen los pueblos indígenas que omite la presentación de títulos de propiedad

También hay una falta de remediación, en lo cual EP Petroecuador abandonó el derrame después de una semana de trabajo sin realizar ningún tipo de remediación efectiva. Por lo tanto, con la llegada de las lluvias y la falta de remediación, sigue ingresando crudo a la cuenca del río Napo.

Según información de los moradores de la comunidad y funcionarios de EP Petroecuador este derrame de petróleo ocurrió porque la tubería está obsoleta en esta zona. Hay una falta de atención de parte de las autoridades gubernamentales y el Ministerio del Ambiente, Agua y Transición Ecológica (MAATE). La junta parroquial visitó en dos ocasiones la comunidad, la última, el 27 de junio del 2024, pero las otras autoridades gubernamentales no lo han hecho. Los moradores de San Antonio nos reportaron que según un funcionario de EP Petroecuador el gobierno no da recursos para actualizar los tubos ni para beneficios para las comunidades.

Por lo tanto es urgente que las autoridades del Ministerio de Ambiente de Ecuador realice los informes respectivos y genere las sanciones a la empresa Petroecuador.



acción  
ecológica

AF  
AMAZON FRONTLINES



Fundación  
Alejandro  
Labaka



Además, la Fiscalía General de Ecuador, debe iniciar de oficio los procesos legales en contra de la empresa Petroecuador por los delitos ambientales cometidos por este derrame de petróleo.

Petroecuador debe responder por la contaminación causada a la comunidad Kichwa y reparar, indemnizar y no repetir estos delitos ambientales.

De la misma manera, las organizaciones indígenas de cantón y provincia deben exigir el cumplimiento de sus derechos y llevar la defensa de sus comunidades socias frente a la contaminación y falta de respuesta del gobierno y empresas.



*Foto: Oleoductos defectuosos de la empresa Petroecuador. izquierda: (-0.372680°, -76.688613°); derecha: (-0.373498°, -76.687550°)*



*Foto: Oleoducto defectuoso Latitude S 0.371015°, Longitude W 76.698412°*